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曾经风靡的自行车

在飞速发展的今天似乎

已被很多人遗忘。日前，

记者在北京多个社区走

访时发现，不少停车棚

内都有二三十辆废弃自

行车。这些自行车由于

长期无人使用，被戏称

为“僵尸自行车”。僵尸

自行车该如何解决？这

个问题令居民、物业、居

委会头痛不已。

小区出奇招

旧自行车换大米
为了清理这些僵尸

自行车，新老小区是各

出奇招。

小关东里 10号院

是一座老旧小区，由于

没有物业，居民成立了

小区工作站，代替物业

负责小区的管理工作。

“一边是废旧自行

车清理不出去，另一边

是居民没地方停车。我

们的自行车棚扩建了好

几回，就是再想扩建也

没有地方了。”无奈之

下，10号院小区工作站

的负责人卢晞想出了旧

自行车换大米的办法，

调动居民积极性，让他

们自己处理旧车。

“一辆自行车换一

袋 10斤的大米。”卢晞

介绍，工作站以每辆 15

元的价格把废旧自行车卖给收购

站，而购买一袋大米要 28元，中

间的差价需要工作站用小区的公

用资金补齐。“即使工作站还要再

添钱，但这也比盖修车棚便宜，而

且还彻底解决了僵尸自行车的问

题。”

“旧自行车换大米”这一招儿

小关东里 10号院已经用了三年，

每年都会清理至少 40辆僵尸自

行车。“小区的车棚再也不像以前

那样塞得满当当，居民们都挺高

兴。”卢晞说。

同小关东里 10号院一样，不

少小区都想出了“旧车换物”的办

法。还有小区成立了一个修车志

愿队，免费为周围社区居民维修

破旧自行车。

废旧自行车

处理陷困局
“我们社区一般情况下也不

敢随便动，大家都怕把僵尸车处

理了后，车主再来找，那可就麻烦

了。”小关东街 10号院的社区工

作人员对记者说。

社区工作者们的担心不是没

有根据。早在 2006年，海淀区北

洼路车道沟小区就曾发生过一场

因清理废旧自行车而引发的纠

纷。原来，北洼路车道沟4号院的

小花园周围，有近百辆废旧自行

车，物业决定将这些车辆统一处

理。一天下午，物业将这些车集中

放到了小花园，告诉居民

们认领自己的车，次日会

将无主车清理。由于一开

始旧车都是摞到一起的，

有居民没有找到自己的

车，就开始质疑物业的行

动，甚至发生争吵，还有

居民叫来了110。

面对警察，物业也满

肚子委屈：“我们提前公

示了呀，而且还特意跟楼

长们都打了招呼。”

对于僵尸自行车，物

业究竟有没有权利治理？

根据《北京市非机动车停

车管理办法》相关规定，

社区内的非机动车停车

场应委托物业公司管理。

物业方应在保证基本停

车位的同时对小区非机

动车辆停放安全等进行

管理。对于乱停乱放行

为，物业管理方出面制

止，由公安交通管理部门

依法处罚，严重的可暂扣

其非机动车辆。废旧自行

车处置应在城管部门的

协调下由各小区物业和

居委会进行。

建立回收制度

成业内共识
记者了解到，目前北

京市民在处理废旧自行

车的问题上大都有两种

途径，一种是放在小区车

棚里任其自生自灭，另一

种是卖给废品收购站。

此前曾有调查数据显示，随

着自行车的更新速度加快，自行

车的回收问题也日益突出。因此，

有专家认为，每年淘汰的大量废

旧自行车将成为一个突出的环境

问题。

据了解，日本等发达国家和

地区，对废旧自行车的回收问题

特别重视，如自行车的轮胎用环

保性的可以溶解的材料制作，很

好地解决了橡胶回收问题。

一些业内人士呼吁，应及时

建立起相应的废旧自行车回收制

度，从根本上解决废旧自行车对

环境的污染。

文婷摘编自千龙网

逐个巡查

解跨门营业难题
跨门营业有悖市容环境，有碍

社会秩序，影响交通安全和城市环

境质量。为此，中队以中山北二路

为线，划分南北两片，由早班、中班

采取逐条道路、逐个门面反复巡查

梳理、重点执法整治的方式，推进

跨门营业违章减量。连续组织腾克

路甘河路等“特定区域”的整治行

动，整治跨门营业 40余户。辖区

24家水果店严禁在道上跨门营

业，142处固定门面跨门营业也已

全部整治。机动车占道兜售点全部

清除。对五金、杂货店等跨门营业

店铺开具《责令改正通知书》，对 5

家非机动车销售店跨门营业，多次

走访予以纠正。

延长勤务

攻流动乱设摊顽症
中队以轨交站、医院、学校、市

场周边等“特定区域”以及市级主

要道路为监控重点，压缩各类占道

设摊，确保曲阳辖区市容状况总体

可控。

社区 11处早点摊实行每天

营业时间至上午九点定点定时，

摊撤地净。中队整治违章占道亭

棚 7处，收缴“三车”100多辆。在

交警配合下，辖区机动车占道兜

售点已取缔，对 4个占道洗车摊

点开展整治。对松花江路、东体育

会路、密云路等 5处夜排档实施

“拔点”，曲阳辖区夜排档勤务时

段“销声匿迹”。

6月初，中队发现紧邻同济校

区的虹口、杨浦区际结合部夜排档

生意兴隆，执法面临“躲猫猫”尴

尬。为此，由街道协调，区执法大队

牵头，召开两区市容整治协调会，

采取“分片巡查，多头围截”，中队

调整派勤方案，延长勤务时段。一

次执勤发现三角地菜场门口有少

数民族设摊，当执法人员要求其整

改时，对方拒绝配合。中队联合公

安、第三方管理人员，果断将其瓜

果装箱并在其承诺不再设摊情况

下，自己出钱租车帮其送至指定地

点。

主动作为

治违规户外广告乱象
中队对辖区违规户外广告采

取“眼睛里容不得沙子”的零容忍

态度，走过路过绝不放过。创卫以

来拆除各个路段各类立面违规广

告、指路牌等共计将近 120处

（块），取缔路边各类小广告牌、横

幅20余块（条）。

与此同时，为治理辖区内乱张

贴、乱涂写、乱刻画等“三乱”现象，

中队联系液光公司专业人员，对道

路两侧“三乱”行为进行集中清除。

至目前，已经清除 1500余处，实

施停机6起、行政处罚3000元。

啃硬骨头

对违法搭建不手软
曲阳老式小区多，居民擅自搭

建不在少数。中队本着“新违章坚

决拆除，老违章逐步解决”的原则，

对违法搭建不手软。今年上半年，

中队共拆违 37起，面积 800多平

方，另有20起移送相关部门查处。

密云路 471弄口有 5个搭建

十余年的违章亭棚，经营早点、烤

鸭等，食品安全没保障，影响人员

车辆通行，造成环境脏乱差。中队

联合工商、公安、食药监、综治办、

机动中队等部门，发放告知书，约

谈当事人。由于工作到位，均自行

拆除违章亭棚。6月下旬，中队发

现玉田路 432弄有 5户居民占用

公共区域在集体搭建，冒雨进行现

场取证，开具《当场拆除违法搭建

决定书》，次日，对这些违法搭建依

法拆除。

中队是个特别能战斗的集体，

队领导率先垂范，队员们冲锋陷

阵。机动班组在副队长李二虎、胡

平和班组长陈利华、陶渊婴带领

下，加大了专项整治力度；案件受

理组刘斌、翟培华、汪佳文保质保

量完成大队法制考核目标；盛惠红

和姜美玲行将退休，依旧勇挑重

担；盛慧红带领3名城管队员，固

守密云路杨浦交界处，每天最后一

个下班；姜美玲每天6点半就出现

在曲阳公园门口，确保道路畅通和

市容环境；吴金云和黄震，每天骑

着自行车处理网格案件，网格案件

结案率达到100%。

盛涤民 文 谭晶 摄
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华阳街道

启动居家养老服务
日前，长宁区华阳街道社

区居家养老项目服务正式启

动，多家单位共同协作提供服

务，主要是专业护理服务、扦脚

服务、理发服务和洗衣服务。该

项目启动后，对需要理发的老

人全部实行上门理发服务，以

方便年老体弱、瘫痪在床、行动

不便的老人，同时扦脚项目也

可以提供上门服务。在扦脚服

务中发现，有一半以上老人从

未享受过扦脚的滋味，当扦脚

师傅为他们泡脚，轻轻地为他

们扦脚时，老人感动得泪流满

面，激动地说：“这辈子从来没

有人来摸过我的脚，真是享受

啊，感谢政府为老人送福。”

黄浦区

廿年马路菜场被整治
黄浦区豫园菜场周边道路

是已有 20多年历史的马路菜

场，吸引了商贩来此开店、设

摊，形成一定的摊位规模。由于

老城厢基础设施差，困难群体、

外来人员占道设摊多，因此长

效管理难度相当大。为了更好

地整治顽症，自5月底开始，在

豫园街道的牵头下，豫园街道

中队会同各职能部门对豫园菜

场“尾巴”进行集中整治，通过

现场走访、调研、联合整治等措

施并举，多管齐下，使菜场周边

市容基本有序可控。居民们都

说现在卫生环境比以前好多

了，也方便了居民们的通行。

曹家渡街道

让白领变幸福行动家
工作忙到没时间谈恋爱怎

么办？曹家渡街道图书馆里，有

一个白领自发组织的“时间管

理小组”，名为“幸福行动家”，

他们在社区里开办讲座，推广

幸福生活方式———“高效率”的

“慢生活”。

据悉，该公益小组成立于

2010年，如今固定在曹家渡街

道图书馆的志愿者之家进行活

动，每月一次，每次约有 40名

白领参与。小组的核心成员都

是义务帮忙的白领和几位职业

培训师。

沈阳老旧小区出创新管理妙方

“随手揭”广告换取小奖品
小招贴被称为城市的“牛皮

癣”，一时整治不难，难在日常有效

管理。近日记者采访时发现，小招

贴这一在封闭式小区都无法彻底

根治的环境顽疾，却在大东区高教

社区沈大小区这个老旧小区被治

愈，而药方就是社区创新管理方

法，鼓励居民随手一揭。

退伍军人王禛才十多年来一

直在沈大小区居住，他对记者说：

“过去小区路面坑坑洼洼，花坛里

更是杂草重生。居民没人关心小区

的未来，更别提花时间做志愿者清

理小招贴了。”

转机出现在 2014年年初，沈

阳市启动了老旧小区改造工程。随

着小区的环境一天天改观，居民对

小区的认同感和归属感也一天天增

强。于是，社区的同志们便开始在社

区建立一种全新的制度，使社区管

理更加精细化、长效化，维护好小区

改造的成果。经过集体讨论，社区决

定从彻底清理小招贴入手。

活动方案确定后，社区着手组

织推广。居民将随手揭下的小招贴

交给单元长，并由其统一报送社

区。最后，社区将每位居民揭下的

招贴数逐一转化为相应积分，居民

可凭自己的积分换取小扇子、香

皂、洗碗布、防护手套等小奖品。在

清理招贴活动中表现突出的单元

长，社区将在年终给予其免费报

刊、免费体检、免费一日游等奖励。

“‘小招贴随手揭’活动开展几

个月以来收效显著，如今在沈大小

区已经很难看到小招贴的身影。更

有意义的是，随着活动的深入开

展，精细化、网格化管理制度也在

社区扎下了根。”高教社区党委书

记陈艳高兴地说。

佳怡摘编自(沈阳日报)

“这是我的500元。”“我也出

300元。”前两天，在鼓楼区开元

社区尚宾公寓的保安室里，许多

业主正在进行捐款，他们要救助

的人，不是亲人，不是朋友，而是

在小区站了 7年岗的外来工保安

曹文朵。

尚宾公寓共有 112户业主，

大部分是福州本地人。前几天，有

业主发现楼下那位贴心尽职的保

安不见了。“我们还以为他一声不

响地换工作了。”住在306室的柳

依伯告诉记者，一打听才知道他

因持续高烧导致休克住院了，随

时有生命危险。柳依伯和其他几

位业主立马给开元社区党委书记

郑巧汀挂了电话，“我们想给老曹

捐钱，请社区帮忙牵头”。

就这样，东家几百、西家几十

地捐，短短 3天内，尚宾公寓里

100多户业主就给曹文朵募捐了

约1.5万元。“除了出租户，几乎所

有业主都出了钱。”

郑巧汀告诉记者，曹文朵是湖

南永兴人，2004年就带着妻儿来

了福州，2007年起他在尚宾公寓

当保安，妻子马丙秀则做起了清洁

员，为人低调、工作尽职的夫妻俩

成了业主们的贴心“守护者”。曹文

朵不在的这几天，退休在家的老

人们轮流当起了保安，“换人我们

不适应，我们要等老曹回来继续

站岗。”游依伯告诉记者，小马的

清洁员工作也给她留着，这几天

暂时来替班的清洁员工作做得很

粗心，业主意见很大。

记者联系上曹文朵的妻子马

丙秀，她告诉记者：“每天都要支

付 1万多元的医疗费，我们俩这

几年打工的积蓄已经全部用尽，

还借了不少钱。”马丙秀哽咽着

说，他们已经转院回到了老家。

“临走时社区书记带来了业主们

捐的钱，真是太感谢了，等老曹病

好了，我们再回去好好工作报答

大家！” 佳怡摘编自(福州日报)

福州一小区保安突发重病

百余业主捐款 退休老人替岗

谈起业委会主任一职，在不少

人印象里，这是个“烫手山芋”，干

得多了有人说你是“捞油水”，干得

少了又有人说你“不作为”，总之就

是猪八戒照镜子———里外不是人，

而位于广中社区三湘花苑小区的

业委会主任水丽丽却是个专爱啃

硬骨头的“女汉子”。

女汉子
'

年无怨无悔

广中新村居民区党总支书记

总是亲切地把水丽丽唤作“丽丽”，

对于水丽丽的为人、办事，居委会

对她的评价不俗：“我们居委会搬

过来也只有两年，此前有很多地方

不清楚，都是要靠她的。”水丽丽长

期担任三湘花苑小区的业委会主

任，为人热情，同时她也是侨联委

员、支委委员，6年来，她一直在为

楼房沉降问题四处呼喊。

据介绍，由于一墙之隔的宝华

花园小区的建造，导致三湘花苑小

区两栋住宅楼发生楼房下沉问题。

业主多次与开发商发生冲突，甚至

一度从语言冲突上升到肢体冲突。

水丽丽为了调查取证，挨家挨户上

门查看情况，将业主反映的问题一

一记录在案。小区受影响居民约有

七八十户，一家家认真走访下来，

工作量实在不容小觑。由于部分业

主对宝华开发商提起了诉讼，结果

有输有赢。所以，水丽丽代表业主

与居委会干部一起，多次上门与开

发商协商，截至目前，小区大部分

业主已经获得了相应的赔偿。

把眼泪吞进肚子里

在此期间，水丽丽的丈夫被查

出患有癌症。面对噩耗，远在日本

的女儿打电话回来哀求妈妈辞去

业委会工作，女儿在电话那头泪如

雨下：“妈妈，我求你了，把业委会

的工作辞了，爸爸需要你照顾啊！”

想到业主的赔偿问题还没有完解

决，水丽丽咬着牙说：“女儿，让妈

妈好好想想。”

“她压力其实很大，尤其现在丈

夫病情急转直下，她只能把眼泪吞进

了肚子里。”对此情况，居委会干部也

时常打电话开导她，“有时候实在忍

不住了，她也会哭，但是之后又全身

心投入到工作中去。”接下来的8月，

水丽丽与居委会又将为剩下十几户

没有拿到赔偿款的业主与宝华开发

商及物业进行交涉，水丽丽说：“我是

一名老党员了，能做就多做一点吧。”

业主评价广中社区三湘花苑业委会主任水丽丽"""

专啃硬骨头的“女汉子”
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摄·画·实·说

长沙保利·麓谷

林语小区，地处岳麓

区西郊，入住上万户。

居民出行，几乎都是

选择在长沙汽车西站

转车。然而，小区正大

门仅有一条 118路公

交车是往汽车西站方

向去的，每天七八点

钟早高峰，公交站牌

下排满了等车的人。

有的人为了不耽误上

班，甚至提前两个小

时去坐车。

长沙市交通运输

局客运管理处处长雷

毅华为此回应说，为

了暂缓此问题，一是

增加班车配备数量；

二是在早晚高峰期增

加发车密度；三是在

客流量较大的路段开

设区间加班车。

云叶摘编自(三湘都市报)
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